

Juillet 2007

N° 16 - Issn en cours

*Autour du Pont Neuf*

- Journal du Comité de Quartier -

# Autour du Pont Neuf



**Rappel :**  
**Permanence le**  
**mercredi après-**  
**midi de 15 à 18**  
**h au 185, bis**  
**rue du Faubourg**  
**du Pont Neuf.**

**Autour du Pont Neuf**

185 bis, faubourg du Pont Neuf

86 000 Poitiers

Tél : 05 49 37 99 37

Mél : [autourdupontneuf@yahoo.fr](mailto:autourdupontneuf@yahoo.fr)

## A retenir :

**Samedi 8 septembre :**  
**Fête du comité de quartier**

## Edito

Petit à petit l'été s'installe et pour beaucoup d'entre nous, c'est du temps retrouvé pour se détendre, découvrir de nouveaux horizons et communiquer avec ses amis.

Notre comité n'échappe pas à cette dernière facette estivale et grâce à la mise en place de notre nouvelle adresse électronique, nous sommes prêts à découvrir vos messages et à y répondre !!!

Suggestions, critiques et encouragements seront les bienvenus ?

Ceux d'entre vous, adhérents ou non, qui souhaitent être informés plus rapidement de nos activités et manifestations pourront nous envoyer leurs coordonnées électroniques !

Il en résultera d'ailleurs une communication « interactive » qui en se modernisant, devrait resserrer les liens entre les adhérents et le comité.

Donc à vos courriels via le comité de quartier : [autourdupontneuf@yahoo.fr](mailto:autourdupontneuf@yahoo.fr)

Les petites visites lors de nos permanences du mercredi après-midi sont toujours les bienvenues et notre téléphone fonctionne toujours au 0549379937

Bonnes vacances à tous.

**Marie-Raymonde Hitier**, présidente d' « Autour du Pont Neuf »

## Rédaction/Photos/Mise en page :

Marie-Raymonde Hitier, Dominique Leblanc, Yvette Mazeran, Marie-Thérèse Michaud, Mauricette Roussaud, Claudine Gérard.

## UNE PAGE D'HISTOIRE : LE PONT NEUF

En l'an de grâce 1777, le maire de Poitiers, Léonard-François Pallu du Parc, estime qu'il est grand temps qu'un pont relie le faubourg Saint Saturnin au centre-ville de Poitiers. Jusqu'à présent en effet, les habitants du faubourg, comme les voyageurs venant de la route de Limoges, sont obligés d'emprunter les ponts Saint Cyprien ou Joubert. Les crues de 1770 et le versement d'un bac ayant provoqué plusieurs noyades sont probablement à l'origine de la décision du maire et du projet pensé par l'ingénieur des ponts et chaussées Barbier et mis en œuvre par l'architecte Callet.

Les travaux commencent le 13 septembre 1778 mais, en raison des troubles provoqués par la Révolution Française, durent plus de dix ans.

Ce pont composé de trois arches en anse de panier et reposant sur deux piles, est élargi au XXe siècle pour répondre à l'augmentation de la circulation.

La création du Pont Neuf modifie profondément le paysage urbain. Deux pavillons d'octroi, encore visibles côté Petit Blossac, sont élevés de part et d'autre du pont. La rue Cornet, jusque-là très fréquentée et commerçante, est délaissée au profit de la rue du Faubourg du Pont Neuf. Enfin, une nouvelle artère, dite dans un premier temps « rue mal percée » car trop étroite et sinueuse, est ouverte en direction du plateau : c'est l'actuelle rue Jean Jaurès, dessinée dans les années 1832-1846.

Isabelle Soulard

## LA VIE DU QUARTIER

### Compte rendu de l'Assemblée Générale du 23 mars 2007

L'assemblée générale s'est déroulée en 2 parties :

1 - Un exposé sur l'eau présenté par Mme Virginie PREVEYRAUD chargée de la communication au service Eau et Assainissement à la Mairie de Poitiers.

2 - La partie statutaire comprenant les différents rapports : moral, financiers du Comité de quartier et de la salle conviviale, et d'activités, ainsi que la présentation du projet d'orientation et du budget prévisionnel 2007, suivie de l'élection du nouveau conseil d'administration.

#### I - Exposé sur l'eau

- Comment est acheminée l'eau qui arrive au Pont Neuf ?

- Quels traitements a-t-elle subis ?

- Que faire pour l'économiser ?

#### Comment est acheminée l'eau qui arrive au Pont Neuf ?

L'eau venait de Lavausseau acheminée par aqueduc. Actuellement l'eau vient de Fleury. Elle est traitée à Bellejouanne, est stockée au château d'eau de Blossac puis à celui de la Pierre Levée.

L'eau de source superficielle, comme celle de Fleury, arrive à Poitiers par un aqueduc de 22km. Elle alimente 30% des besoins de Poitiers et de la C.A.P.

**Autre sources :** le Clain dont l'eau est prélevée à La Varenne, Fontaine et La Cassette, la source de Verneuil est supprimée car elle contenait trop de nitrates. L'eau peut également provenir de nappes profondes, comme celles de Sarzec et Charassé.

#### Quels traitements a-t-elle subi ?

Une filière lente, parce que sans mécanisation : l'eau est filtrée sur du sable.

Une filière rapide : procédé physico-chimique (aimant qui agglomère les substances en suspension), puis l'eau passe sur un filtre à sable, subit une oxygénation et enfin une chloration par chlore gazeux. Les eaux usées sont traitées avant d'être rejetées dans le Clain.

#### Que faire pour l'économiser ?

Les nappes souterraines se remplissent de mars à octobre. Selon la sécheresse, ces nappes seront plus ou moins importantes. La consommation d'eau par personne est en moyenne de 150 à 180 litres par jour. On peut réduire la consommation de 30% de la façon suivante :

- Ne pas laisser couler l'eau, prendre des douches, utiliser les chasses d'eau à volume réduit et à double vitesse, n'utiliser le lave-vaisselle et le lave-linge que

lorsque la machine est complètement remplie, surveiller les fuites, utiliser des douchettes et aérateurs, opter pour des mitigeurs et stop douches.

- Arroser le soir et utiliser de préférence l'eau des toitures et celle du lavage des légumes. Pratiquer le binage et le paillage.

- Utiliser un seau pour laver sa voiture et réduire les lavages.

Il est bon de savoir que pour la consommation journalière, on utilise 40% d'eau pour la toilette et 20% pour les sanitaires.

A la fin de l'exposé, de nombreuses questions ont été posées. Une visite de la station d'épuration pourrait être prévue en mai-juin de 17h30 à 19h30.

## **II - Assemblée générale statutaire**

### **a) Rapport moral présenté par M.R. Hitier, présidente.**

Après un an de Présidence avec une équipe restreinte mais très motivée, le bilan est dans l'ensemble satisfaisant.

La rénovation prochaine de l'Hypogée et la découverte des vestiges de l'église Saint Saturnin, ont constitué des moments forts.

Ces événements et nos diverses animations, resserrent les liens très conviviaux entre les habitants du quartier, et cela se traduit, à la fin de toutes nos manifestations, par le verre de l'amitié, voire un repas partagé. Tout cela nous est facilité par notre nouvelle salle « conviviale » dont la gestion nous incombe.

Merci à tous, et en particulier, au public nombreux à nos manifestations, ce qui est notre meilleur encouragement.

### **b) Rapport financier du Comité de quartier, présenté par D.**

#### **Bernard, trésorière.**

Le bilan financier, équilibré, a permis de réaliser toutes nos activités et de faire face à nos projets.

Il est à noter que la municipalité nous a remboursé une grande partie de nos frais d'électricité.

### **c) Rapport financier de la salle conviviale, présenté par M. R. Hitier, présidente.**

Le loyer payé à la FOL et les fluides sont pris en charge par la municipalité. Les autres ressources proviennent des différentes locations aux associations ou à des particuliers. Les dépenses correspondent à l'aménagement, à l'entretien et à l'équipement de cette salle.

La subvention de fonctionnement et les aides financières de la municipalité ont permis de compléter en grande partie l'équipement.

Ce rapport a suscité un débat avec les participants : la gestion très lourde et demandant beaucoup d'énergie et de temps, pour trouver les financements nécessaires aux travaux, pour assurer le calendrier des locations, nous a peut-être écarté de nos objectifs essentiels auprès des habitants du quartier.

### **d) Rapport présenté par M. T. Michaud, secrétaire adjointe, retraçant les différentes activités :**

- « Immeubles en fête » - vide grenier - ciné plein air - barbecue avec le Confort Moderne.

- Fête annuelle avec la participation du groupe « histoire » du conseil de quartier et animée par le groupe de musiciens et chanteurs brésiliens JAGALDO.

- « Journées Dialogue » du quartier Montbernage, Pont-neuf, avec les élus et les habitants, comprenant la visite du Parc à fourrages et de l'Hypogée des Dunes. Ensuite réunion-débat dans notre salle conviviale, sur les problèmes du quartier.

- Journée des associations au Parc de Blossac.

- Bourse aux plantes avec exposition de plantes diverses et discussion autour de l'utilisation d'engrais naturels.

- Conférence avec diaporama sur l'église Saint Saturnin.

- Rencontre inter générations avec les enfants du centre de loisirs Coligny-Cornet, pour préparer le goûter de Noël.

- Réunion autour du château d'eau de la rue Saint Saturnin pour l'inauguration de son décor avec les habitants du quartier et les étudiants de l'ordre du « Vénéré Bitard »

- Théâtre « Arsenic et vieilles dentelles » par la troupe des « gens de Fontaine ».

- Et pour terminer notre première soirée LOTO avec un public de tous âges.

Beaucoup d'activités pour notre petite équipe de bénévoles.

### **e) Présentation du projet d'orientation par M.R. Hitier, présidente.**

Poursuite des activités habituelles, avec en plus, organisation de débats sur des questions de société et création des animations avec nos partenaires.

- Premier projet : inauguration du portail rénové de Sainte Radegonde, fin octobre.

- Deuxième projet : une rencontre avec le président de l'association des

## Compte rendu de l'Assemblée Générale du 23 mars 2007 (suite)

commerçants du Pont Neuf a eu lieu le 11 juin dernier et il a été décidé de réunir nos talents autour de St Saturnin, les 24 et 25 novembre 2007. Projet d'organisation d'un « village gourmand » comme l'année passée, avec des décors de Noël sur le même thème. Confection de gâteaux de l'époque (17 et 18<sup>ème</sup> siècle) par les professionnels et particuliers, avec concours à l'appui et repas en commun le samedi soir.

- Une conférence par M. Chauvin (du groupe « histoire » du conseil de quartier) sur le thème des chemins de St Jacques de Compostelle, est

aussi envisagée l'après midi du 25 novembre.

Ces différents rapports ont été approuvés à l'unanimité.

### a) Élection du nouveau conseil d'administration.

Par vote à main levée, les 12 candidats, dont 3 nouveaux, sont élus à l'unanimité.

### b) Election du bureau au conseil d'administration du 12 avril 2007.

- Présidente : Marie Raymonde Hitier

- Secrétaire : Yvette Mazeran

- Secrétaires adjointes : Marie Thérèse Michaud, Nicole Dayrose.

- Trésorière : Danièle Bernard.

- Trésorier adjoint : François Debien.

- Membres : Claudine Géron, Dominique Leblanc, Anne Lefèvre, Mauricette Roussaud, Dominique Simon-Hiernard.

La répartition des différentes tâches a ensuite été faite pour une gestion optimale, en tenant compte des disponibilités de chacun.

Mauricette Roussaud

## RENCONTRES : LA FÊTE DES VOISINS

Dans notre quartier, s'il y a des endroits qui se prêtent bien à des rassemblements amicaux, le faubourg proprement dit ou la route de Gençay, par exemple, avec des flux importants de voitures, sont moins propices au « voisinage ». C'est pourquoi nous avons pris l'option de fêter les voisins dans l'entrée du Confort Moderne à coté de notre local.

Donc, le **mardi 29 mai**, à partir de 18 h 30, à l'invitation du Comité de Quartier des « voisins » se sont réunis apportant plats cuisinés ou boissons.

Tout en bavardant sur le quartier et en faisant connaissance avec quelques nouveaux « voisins », nous avons goûté et apprécié maintes spécialités. Entre autres le « CAKE AUX LEGUMES » de Mme KOCUIBA qui a bien voulu nous communiquer sa recette et accepter qu'elle soit publiée. La voici.

### CAKE AUX LEGUMES

100 gr. de farine, 100 gr. de gruyère râpé, 2 œufs, 2 décilitres d'huile, 2 décilitres de lait, 2 petites carottes, 1/2 paquet de levure, 1/2 oignon, poireau, aubergine, sel, poivre.

Cuire les carottes coupées en dés 3 minutes

Egoutter, Mélanger bien œufs, farine, ajouter l'huile puis le lait, légumes, gruyère, levure et cuire à four chaud (190°) 45 minutes. C'EST TRES BON !

Yvette Mazeran

## Je me souviens... du chanoine René Aigrain

Je me souviens de l'année 1950. Nous venions d'arriver à Poitiers et nous habitons rue Cornet. J'avais 10 ans et je venais « d'entrer » en 6<sup>ème</sup>. Mes parents entretenaient des relations avec leur voisin immédiat, au 33 de cette même rue, et m'encourageaient fortement à aller lui montrer mes progrès en latin, langue que je découvrais avec une très grande curiosité.

L'encouragement était de plus en plus persuasif et même devenait une obligation, car je dois avouer que j'avais un peu peur de rencontrer ce voisin original, vivant avec sa mère, vêtu de sa soutane noire un peu lustrée, qui circulait entre des rangées de bouquins qui quadrillaient sa maison.

Quand j'étais avec lui, le Chanoine Aigrain parlait tout le temps et avec passion ; Il me parlait même en latin ! Il sillonnait ses allées qui me paraissaient si sombres, avec ces rayonnages qui montaient jusqu'au plafond, et me sortait le livre qui devait me passionner.

Heureusement d'ailleurs qu'il parlait tout le temps, car je n'étais pas capable de faire autre chose que de l'écouter. Il avait toujours ce sourire si doux qui me faisait oublier un physique un peu ingrat et surtout oublier que je n'étais pas une interlocutrice digne de sa grande

culture. Mais j'ai été son amie, moi qui n'étais point croyante, mais il s'en moquait, il était chercheur, savant, sa soif de science et son indépendance intellectuelle ne lui ont point permis de développer tout son savoir dans le sein de son Église. En 1952, il m'a offert, en la dédiant, la nouvelle édition de « Sainte Radegonde » ; J'avoue ne l'avoir lue que bien plus tard.

Mort en 1957, un hommage lui a été rendu en 2005 et une plaque commémorative posée sur sa maison a ravivé le souvenir de cet érudit.

Claudine Géron

## AVIS À NOS TALENTUEUX LECTEURS ET LECTRICES

Si vous avez des œuvres artistiques de votre création, et que vous souhaitez qu'elles soient exposées au cours de l'exposition « **Nos quartiers ont du talent** », organisée par tous les Comités de quartier.

N'hésitez pas à vous inscrire avant le **15 septembre 2007**, au Comité de quartier « **Autour du Pont Neuf** », 185 bis, rue du faubourg du Pont Neuf. Tél. : 05 49 37 99 37.

Nous vous enverrons un bulletin d'inscription et le règlement de l'exposition. L'inscription est gratuite. L'exposition aura lieu aux Arènes, le 21 octobre 2007.

Marie Thérèse Michaud

## UN POINT C'EST TOUT

Le **jeudi 14 juin**, salle Conviviale, Richard Sammut et ses musiciens nous ont interprété avec fougue et maestria des chansons d'Arno, artiste belge, de Léo Ferré, des connues mais toujours d'actualité d'autres moins connues et plus intimistes, et de Félix Leclerc (ces dernières nous ont entraînés dans les grands espaces blancs et mystérieux du Québec).

Après ces moments de musique, de rêve et de poésie, nous avons partagé avec les artistes un repas autour d'un poulet « basquaise » concocté par Philippe et Marie Raymonde.

La trentaine de personnes présente avait apporté entrée ou dessert.

Cette soirée nous était proposée dans le cadre des « petites formes » du Théâtre Scène Nationale de Poitiers afin de permettre à un public plus nombreux d'assister à un spectacle de proximité.

Marie Raymonde Hitier

## ASTUCES DE NOS GRAND-MERES

**1** Pour rendre tout son éclat à l'argenterie, frottez avec du blanc d'Espagne délayé dans de l'eau de manière à former une bouillie claire.

Pour les couverts en argenterie noircis, frottez-les avec un linge recouvert de suie et imbibé de vinaigre blanc.

**2.** Pour rendre au cuivre son éclat initial, frottez-le énergiquement avec une poignée de feuilles d'oseille ou du citron et passez-le ensuite à l'eau claire.

**3.** Pour faire disparaître des taches d'encre fraîche sur le bois de vos meubles, frottez-les avec du vinaigre blanc.

**4.** Pour éloigner les mites de votre penderie : Piquez un citron avec une dizaine de clous de girofle et mettez le tout sur une petite soucoupe près des vêtements.

**5.** Pour détacher les restes accrochés au fond de votre cocotte, rien ne sert de frotter comme un forcené, vous abîmeriez le revêtement. Essayez plutôt de chauffer à feu doux votre récipient avec de l'eau et quelques gouttes de liquide vaisselle pendant 30 mn.

**6.** Pour réduire l'odeur de poisson dans une pièce, on pourra faire brûler dans une petite assiette des feuilles de laurier et/ou des brins de thym.

**7.** Pour cirer vos meubles ou des souliers plus facilement, il suffit d'utiliser ses vieux gants de toilettes, ou des vieux bas nylon pour faire briller.

**8.** Pour dépoussiérer des endroits difficiles d'accès, il suffit d'utiliser un pinceau propre réservé à cet usage.

Philippe Dechaume

## LE VIDE GRENIER

Le vide grenier a eu lieu le **samedi 2 juin**, en même temps que la bourse aux disques du Confort Moderne. Un passage nombreux du public a entraîné des ventes plus fournies pour les exposants présents.



Bulletin d'adhésion à l'association « **Autour du Pont Neuf** »

A adresser à : **Comité de quartier « Autour du Pont Neuf »**  
185 bis, rue du Faubourg du Pont Neuf » 86 000 Poitiers

**Je joins ma cotisation 2007 :**

- **11 €** ou **15 €** (soutien) par chèque à l'ordre de : « **Autour du Pont Neuf** »

NOM : \_\_\_\_\_ Prénom : \_\_\_\_\_

Adresse : \_\_\_\_\_ Téléphone : \_\_\_\_\_